



Jorge Millas: un libro de interés sobre la cuestión universitaria.

### "Idea y defensa de la universidad"

Hoy llegado a nuestro mes de trabajo el último libro que el profesor Jorge Millas publica y sobre el cual, seguramente, se emitirán juicios leudadores o se le criticarán la fuerza de su compromiso como él entiende el quehacer universitario. "Idea y defensa de la Universidad", recoge una variedad selecta basada de sus ensayos, comentarios, artículos y algún otro tipo de escritos que plantean los problemas de existencia y de autenticidad que, por modo cada vez más grave, han venido afectando a la universidad chilena durante las dos últimas décadas. Q. como expresa su autor, "todos son trabajos de rescate frente al embate que la universidad ha sufrido desde fuera y desde dentro, por obra de poderes extraños, ajenos a su misión, pero interesados en ponerla a su servicio".

La pasión que pone Jorge Millas en sus reflexiones lo sitúa en una posición crítica y por lo mismo polémica. Su experiencia le da autoridad para plantearse en la forma que lo hace, y no sobre sino mucha antes de lo que califica de "algunas de las más mortíferas enfermedades". Ya se en su "Mensaje a los jóvenes egresados", discurso pronunciado en la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile, diciembre de 1961, se refiere en términos críticos a una situación que se planteaba a la preventa chilena a nivel universitario. Declara: "Muchos estudiantes y trabajan, claro está. Ustedes, por ejemplo, estudiantes. Pero hagámonos accountas de la sinceridad, y veremos si son las que aspirovamos. ¿Con qué conciencia y convicción los jóvenes resuelven...? ¿Qué tal verdadera conciencia moral, tienen los ojos en algo más que en la futura seguridad personal de sus vidas, puestas los ojos, por ejemplo, en su pueblo? Yo no estoy seguro, como algunos impudentes románti-

cos, del idealismo de la juventud. La juventud amanca desde muy temprano las más distintas modalidades de la condición humana. Humanos, demasiados humanos, son los jóvenes, gracias a Dios. Por eso es lamentable la batería idealista con que se halaga a la juventud".

El profesor Millas reconoce el peligro que se ciernen sobre las universidades y, particularmente sobre ésta, hoy en desigual firme y decidida lo coloca en una medida de privilegio frente al pensamiento discrepante en el quehacer universitario. Muchos universitarios sin duda evocan un pasado nebuloso y lo reconocen con rasgos detectables en el presente; o como lo afirma el profesor Millas, el estado de alienación de nuestras universidades. "Alienación llamamos, dice, en general, al traspaso de una cosa a poder ajeno, en una forma más específica, a la cesión de la cosa en su totalidad, de su significado, su contenido y voluntad ya no a las pertenencias, por haberlos entregado o haberlo sido arrebatados, con la consiguiente pérdida de identidad y autonomía".

Reconoce también que muchos de los problemas que enfrenta la universidad hoy, son restos de un pasado "que habíamos iniciado como pugna de ideologías y festejo de partidos dentro de los claustros, las conducta finalmente, en nuestros días, a lo que ya no es simple pugna y festejo sino absolutismo y drama". En otras palabras, el mal en potencia, el peligro de extinguir el ambiente estival requerido por el intelecto, se ha convertido en real. Así, Jorge Millas lo denuncia: "La universidad se quejade, por su carácter discrecional, que dispone sobre la naturaleza, los fines y los valores de la misma, ya no en casa de estudio ni ámbito del pensamiento y de la ciencia. Menos aún si ese poder determina también, sin sujeción a

responsabilidad moral ni estatuto jurídico, la vinculación y desvinculación académica de profesores y estudiantes".

"Idea y defensa de la Universidad" (Editorial del Pacífico y Centro de Investigación de Princeton), tiene una comprensión muy trabajada y rectina en la primera parte, antes de 1973, y en la segunda parte, después de 1973. Obviamente que la continuidad de su pensamiento hace que la obra no sólo constituya un polémico reto a lo que califica de "defensa del docente en nuestras aulas", sino un yó acusó al desenfreno con que se atenta en contra de las mismas. Ayer y hoy combatió los embates de la iniquidad y la derecha. No negó su valiente postura, porque, como dice, "no trae de la cultura la idea de la cultura". Grande o pequeña, pobre o rica, público o privado, con ésta o aquella estructura, tiene que ser, ante todo, ámbito propicio para el entendimiento y el saber. En las condiciones actuales, dice, la universidad chilena no lo es en su conjunto y ya dejando de serlo allí en donde, por razones inevitables, las cosas ofrecen mayor resistencia.

No ningún tempoco el profesor Jorge Millas que las defensas de la universidad, en función de la democracia, la actividad y la cultura, se ha convertido entre nosotros en un tema de autenticidad personal y de interés nacional. Son una misma cosa, en efecto, la necesidad de no embotarse resignadamente los universitarios bajo unas apariencias de decoro institucional que apenas existe, y da preocuparse por el porvenir de la cultura chilena. Su libro "Idea y defensa de la Universidad" se funda, pues, en la tesis de que esa defensa de la universidad se ha de promover en términos casi idénticos a como gran número de sus pláticas lo hicieron hace diez años y más.

René Sepúlveda.

## Idea y defensa de la universidad [artículo] René Sepúlveda.

### Libros y documentos

#### AUTORÍA

Sepúlveda, René

#### FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

#### FORMATO

Artículo

#### DATOS DE PUBLICACIÓN

Idea y defensa de la universidad [artículo] René Sepúlveda. retr.

#### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

#### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

#### UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile